

Expertos piden certidumbre para mejorar el empleo

Tras siete meses de alzas, ocupados vuelven a bajar

Situación sanitaria y política pone cuesta arriba la creación de trabajos formales.



El ministro Melero no descarta nuevas medidas de creación de empleos

Por Camilo Castellanos

Cerca de 20 mil ocupados menos comparado con el reporte del trimestre anterior hubo en el país, de acuerdo a la encuesta del INE dada a conocer hoy. Esta es la primera caída tras siete meses de aumento en el número de puestos de trabajo, lo que es una mala noticia para una de las principales prioridades del Gobierno tras la pandemia: recuperar el empleo.

Pese a que el dato desestacionalizado tuvo un leve incremento (14 mil nuevos ocupados), su ritmo se ha desacelerado: los dos trimestres anteriores mostraron un crecimiento cercano a los 80 mil nuevos empleos. Así, la tasa de ocupación comparada con igual trimestre de 2020 cayó casi 6%.

Y eso que los confinamientos masivos, por ejemplo el de la Región Metropolitana que comenzó a fines de marzo y se extendió hasta esta semana, donde algunas comunas avanzaron a fase 2, no lograron reflejarse totalmente en la medición dada a conocer hoy.

Aunque a medida que las medidas sanitarias —de la mano del proceso de vacunación— se relajan, la incertidumbre política ha ido subiendo, lo que es una mala noticia para el empleo y los expertos ya están actualizando sus proyecciones. Si hasta hace unos meses se esperaba que a fines de año se recuperarían los niveles de empleo prepandemia, el clima político y la pandemia han alargado esos plazos. “Recién entrado el 2022 se podría volver al nivel previo a la pandemia y eso si no hay una nueva ronda de cuarentenas”, dice Juan Bravo, director del Observatorio de Contexto Económico UDP.

Enemigo incertidumbre

“La incertidumbre es como una niebla”, dice Alejandra Marinovic, académica de la UAI. “No permite ver hacia dónde to-

mar decisiones y eso hace que las empresas, sobre todo las pymes, sean más cuidadosas para tomar decisiones de contratación”, agrega.

En el caso del empleo, la incertidumbre sanitaria afecta de dos formas la creación de empleo, explica Lorena Flores, directora del Centro de Microdatos de la U. de Chile. “Por un lado, el empleador prefiere no contratar y eso hace que el mercado laboral no se mueva. Y por otro, como pasa sobre todo en las comunas en cuarentena, el trabajador si no ve que la economía vaya a abrir, prefiere no salir o no puede salir a buscar empleo”, explica.

Y aunque se espera dejar atrás la pandemia durante el segundo semestre, las discusiones políticas y las elecciones irán caldeando los ánimos, lo que provoca dudas entre inversionistas y empleadores.

“Es lamentable que a medida que se pueda ir despejando en las próximas semanas y meses la incertidumbre por la crisis sanitaria, vaya creciendo exponencialmente la incertidumbre política”, dice David Bravo, director del Centro de Estudios Longitudinales UC. “En un contexto de un año electoral, puede tener un impacto importante en la recuperación de la actividad

10,4%

fue la tasa de desempleo, levemente superior al trimestre anterior.

26,7%

de los ocupados SON trabajadores informales

económica de los próximos dos años y, por consecuencia, con la evolución del empleo”, agrega.

El ministro del Trabajo, Patricio Melero es consciente de que el clima pone cuesta arriba su tarea. “Los procesos electorales en marcha y, en especial la conformación de la convención constitucional, abren una serie de dudas sobre cómo quedarán consagrados los derechos económi-

cos y de propiedad, y la independencia del Banco Central en la nueva carta fundamental. Todo ello sin duda afecta a las expectativas de inversión y crecimiento del empleo”, aunque confía en que si se concretan las proyecciones de crecimiento para 2021 “el empleo debiera también tender al alza”, agregando que el Gobierno tiene a la inversión pública como contrapeso a una eventual caída en la inversión privada y su impacto en el mercado laboral.

Calidad del empleo, otra preocupación

Los datos del INE también dieron cuenta de un leve incremento en el desempleo (subió de 10,3% a 10,4%), que marcó su segunda alza consecutiva y su mayor nivel desde el trimestre septiembre-noviembre del año pasado. En tanto, un 26,7% de los ocupados tenía un trabajo informal, mostrando también un alza respecto al trimestre anterior. Y esa es otra preocupación de los especialistas. “Se reduce la calidad de empleo tanto porque las personas están dispuestas a hacer otros tipos de trabajos, como porque aparecen emprendimientos nuevos o subcontratos”, dice Marinovic.

Juan Bravo explica que para sortear la incertidumbre, las empresas se inclinan por la contratación informal (empleo dependiente sin contrato). “Les da más rango de maniobra por si la situación empeora”, dice. Es por ello que cree que la debilidad del empleo formal continuará “al menos durante todo el año”.

Para ello Melero adelanta que habrá nuevas medidas. “Nuestro esfuerzo está puesto hoy en fortalecer las medidas de incentivo al regreso, mantención y contratación de trabajadores a través de los subsidios al empleo Regresa, Contrata y Protege, y el que se lanzará próximamente, Subsidio al Nuevo Empleo, que irá directo al bolsillo de los trabajadores”, pero advierte que irán evaluando la necesidad de ampliar o extender los programas hoy vigentes.

Producción industrial anota su primer alza desde octubre y augura buen Imacec

Esta mañana, el INE también dio a conocer el Índice de Producción Industrial de marzo, que creció un 2,9% respecto a igual mes del 2020, más que lo esperado y su primer crecimiento desde octubre. La cifra desestacionalizada se elevó un 1,9% en 12 meses, también su primer alza tras cuatro meses. La producción manufacturera fue la que más creció, un

3,9%, seguida de la actividad minera y la producción de energía, agua y gas que se elevaron un 2,1% y un 1,8% interanual, respectivamente. Estas cifras debieran anticipar un positivo Imacec de marzo que el Banco Central informará el lunes. Según Banchile, el Imacec debiera subir un 1,3% interanual, la primer alza después de tres meses, y Santander lo calcula en 5,5% anual.